

Perfil de los industriales, según Gonzalo Vial

Chile no es un país con tradición y mentalidad industrial, por factores como la guerra, la mentalidad minera del chileno, la educación y la inflación, a juicio del historiador Gonzalo Vial. Estas apreciaciones están contenidas en un artículo suyo titulado "Tradición y mentalidad industrial en Chile" que se publica en el libro "Chile: 100 años de industria", editado por la Sociedad de Fomento Fábril al cumplir su centenario.

El artículo comienza señalando que "industrial" y "empresario" no son, naturalmente, sinónimos: éste es el género, aquél la especie. Hay empresarios en la minería, el comercio, etc.; los hay también en la manufactura. De los últimos, nuestro país ha conocido muchos y muy brillantes, pero ellos no han logrado crear una tradición".

"Pues una tradición industrial se refleja, añade, externamente, en dos órdenes de hechos: firmas manufactureras de cierta antigüedad y familias dedicadas a impulsar la misma industria o el mismo rubro fabril".

Y agrega un tercer elemento: trabajadores especialistas, también por generaciones, en una técnica manufacturera.

mienzos del XX como "ordenado, ahorrativo, parsimonioso, medido en el gasto. Vivía cómoda y hasta lujosamente, pero sin ostentación... al revés, disimulando su desahogo. Tenía una severa moral de negocios, más casuística que de principios. Dominaba los procesos técnicos de su fábrica. Estaba interesado en mejorarlos y modernizarlos, pero cautelosamente; y en crecer y expandirse, pero sin endeudamiento. Se relacionaba social y familiarmente con otros como él; despreciaba a la alta clase frívola, ociosa y arruinada. Quería que sus hijos continuaran manejando y mejorando su industria y a su vez, lo sucediera". Les impartía una educación práctica, que enfatizaba los números, las nociones de comercio, las lenguas vivas. Lo humanístico, la literatura, el arte, le merecían desconfianza".

Después de esta descripción, Vial señala: "Es posible que ella no corresponda hoy al industrial y a su mundo. Pero presidió el nacimiento de la manufactura moderna".

"SOLO UN PUÑADO"

Señala también que hay sólo "un puñado" de industrias con relativa antigüedad, como son la refinería de Azúcar de Vita del Mar, (1896); las Cervecerías Unidas, (1902); Cemento Melón, (1914); y algunas más. "Y estas pocas industrias no se mantendrán mayoritariamente vinculadas a una familia, si descontamos a la Papelera, con los Matte".

"Tampoco se hallará —agrega Vial— una tradición familiar de obreros especializados en un proceso fabril. Ni familias dueñas que perseveren generacionalmente en una industria mediana, salvo escasas excepciones de origen alemán (los Kämpfer, los Grob) y, más tarde, español o árabe".

En su artículo Vial señala que apellidos extranjeros hoy identificables con profesiones liberales, la ciencia, el arte, el periodismo y el humanismo, hace medio siglo eran characteristicamente industriales: Bresciani (muebles); Cerutti (bailetas, tubos); Cintolesi (sombreros); Depetrini (bebidas, confites); Espíndola (muebles); Keymer (imprenta);



Luccetti, en otro tiempo.

Koch (jabón, velas); Lanzarotti (alimentos); Torretti (metalurgia) y Matas (ropa).

"El éxito industrial, así, no pasaba a la generación siguiente, la cual emprendía nuevos caminos".

Según Vial, no se formó en Chile una tradición industrial, porque un supuesto "librecambio" de la clase rectora, sustentado (a su vez) en sus intereses económicos —negocios de importación y exportación— y en el extremo laissez faire, laissez passer inspirado por Courcelle-Seneuil.

Añade que sin embargo esta última influencia —cuauquieras haya sido su fuerza los años 80 del siglo pasado— pronto la perdió: no terminaría la centuria sin que las élites dominantes fueran resueltamente y mayoritariamente "proteccionistas". Vial cita aquí un párrafo del boletín de la Sociedad Nacional de Agricultura de 1910: "No sabemos todavía si quedan algunos de aquellos teóricos... amigos decididos del 'libre cambio'. Lo que sabemos es que esa fantasía ha sido ya proscrita absolutamente de las relaciones comerciales entre naciones..."

Perfil de los industriales, según Gonzalo Vial. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Perfil de los industriales, según Gonzalo Vial. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile